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Бессимптомным 
лучше дома

Всё начинается с семьи
15 мая – Международ-
ный день семей.

Официально праздник 
появился в 1993 году. Тради-
ционно в этот день проходят 
мероприятия, направленные 

на поддержку и популяризацию института се-
мьи. Но в этом году из-за эпидемиологической 
ситуации состоятся лишь онлайн-акции.

Более 30,4 тысячи многодетных семей про-
живает в Алтайском крае. За год их количество 
в регионе увеличилось на 2,2 тысячи.

Наряду с этим праздником в России есть 
еще несколько дат, напоминающих о важности 
крепких семейных отношений. Например, это 
8 июля – День любви, семьи и верности.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
За километром километр

На федеральных трассах А-322 Барнаул – Рубцовск – 
граница с Республикой Казахстан и Р-256 Чуйский тракт 
стартовала ремонтная кампания.

Дорожные работы начались на нескольких участках 
трассы А-322. Например, от выезда из Барнаула до поселка 
Бельмесево заменят дорожное покрытие, установят барьер-
ное ограждение. Также появятся переходно-скоростные 
полосы к объектам сервиса и т. д.

Кроме того, работы ведутся на участках федеральной 
автодороги в Шипуновском и Поспелихинском районах. 
Появится новое покрытие со 183-го по 196-й и с 239-го 
по 249-й км.

На трассе Р-256 ремонт ведется в Троицком районе, с 268-го по 
271-й км. Здесь обустроят третью полосу на подъем, сообщили 
в Управлении федеральных автомобильных дорог «Алтай».

Соблюдай режим 
или плати

Штрафовать за несоблюдение масочного режима будут. 
Предусмотрены меры административного воздействия 
по статье 20.6.1 КоАП РФ.

На первый раз полицейские могут выписать предупре-
ждение. Но при повторном нарушении придется заплатить 
штраф от 1000 до 30 000 рублей.

Носить можно не только многоразовые и одноразовые 
медицинские маски, но и самодельные. Шарфы, объем-
ные воротники или балаклавы теоретически тоже можно 
использовать, так как они могут выполнять барьерную 
функцию. Но все же это не так гигиенично и безопасно. 
В 90–95% случаев медицинские маски защищают от ин-
фекций. Специалисты советуют надевать их всем людям 
вне зависимости от состояния здоровья.

В лес можно, 
только осторожно

В Алтайском крае 13 мая отменен запрет на посещение 
лесов.

В то же время в регионе сохраняется высокий класс по-
жарной опасности. Действует штормовое предупреждение 
из-за аномальной жары.

«Риск гибели леса от огня очень высок. Чуть больше чем за 
месяц пожароопасного периода пострадало более 2,8 тысячи 
га лесного фонда», – рассказали в региональном Министерстве 
природных ресурсов и экологии.

В Минприроды особо подчеркнули, что ответственность 
за сбережение леса лежит не только на специалистах лесной 
отрасли, но и на каждом жителе региона. Поэтому гражданам 
напоминают об элементарных правилах поведения в лесу. 
Нельзя оставлять непотушенным огонь, бросать горящие 
сигареты и спички, а также поджигать сухую траву.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
местами  порывы до 15-20 м/с.
Пожароопасность 4-го класса.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 5-10 м/с, 
местами по западу порывы 
до 15-20 м/с. Пожароопасность 
4-го класса.
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К пошиву приступили студенты и мастера 
производственного обучения профессиональных 
образовательных организаций. Маски передадут 
в пункты проведения экзаменов. Основную часть 
работы на себя взяли представители Алтайской 
академии гостеприимства. Здесь сошьют на без-
возмездной основе около 2000 многоразовых 
масок, сообщает Министерство образования и 
науки региона.
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Окно с видом на будущее
Как ни крути, жизнь продолжается и, 
помимо ежедневной борьбы с эпидемией, 
есть в ней и положительные моменты. 
Один из них – реализация программы 
помощи молодым семьям в улучшении 
жилищных условий.

Огромная кованая решетка, маски на лицах, 
перчатки на руках, документы принимаются и 
выдаются через окно... Никто и никогда из бий-
чан – участников программы «Молодая семья» 
не думал, что получит заветные свидетельства 
таким образом. В наукограде необходимый пакет 
документов всегда вручался в торжественной 
обстановке в городском Дворце культуры либо 
в здании местной администрации. Но теперь 
приходится идти на такие меры, чтобы не до-
пустить распространения коронавируса.

Представители молодых семей строго по одно-
му подтверждают свою личность. И вот заветное 
свидетельство на руках, теперь главное – его 
реализовать.

– Мы в очереди стояли с марта 2014 года. Снача-
ла на троих членов семьи документы подавали, в 
2016-м уже на четверых, – рассказывает участни-
ца программы Алёна Александрова. – Надежды 
почти не было, ведь в сентябре должны были 
выйти из очереди, так как мужу исполнилось 
бы 36 лет. А тут такая радость, даже не ожидали, 
если честно!

Эта семья уже знает, как потратит помощь от 
государства, – оплатит часть ипотечного кредита.

Ячейка общества Климовых пошла по такому 
же пути – приобрела уже готовое жилье и напра-
вит выплату на погашение ипотеки.

– Это хорошая социальная поддержка для моло-
дых семей, – считает довольный Сергей Климов.

(Окончание на 2 стр.) Семья Алёны Александровой направит свидетельство на ипотеку.

Дистанционный врачебный консилиум.Консультирует врач Дмитрий Соколов.

Наш край включил в борьбу с коронавирусной 
инфекцией новую технологию лечения на дому 
больных с легкой и бессимптомной формами 
болезни. За краткий период уже доказала свою 
эффективность такая схема партнерства 
врачей поликлиник и консультативного дистан-
ционного центра, созданного на базе краевого 
центра профилактики.

Р������ ����
«Такой алгоритм первой 

апробировала Москва. Притом 
что там значительное количе-
ство заболевших, мы увидели 
эффект. И потому сочли воз-
можным внедрить такой опыт 
и у себя», – сообщил министр 
здравоохранения Алтайского 
края Дмитрий Попов.

К слову, еженедельный 
прирост заболеваемости в 
крае держится на уровне 
7%, что соответствует сред-
нероссийскому показателю. 
Перевод «легких» больных 
на амбулаторное лечение, по 
словам министра, отнюдь 
не означает дефицита мест 
в стационарах, оснащенных 

под приём коронавирусных 
пациентов. Судите сами: го-
спитальная база Алтайского 
края свыше 1,5 тысячи коек, 
а цифры заболеваемости сей-
час таковы, что пациенты, 
чье состояние требует кру-
глосуточного врачебного 
наблюдения и кислородной 
поддержки, не занимают и 
половины этих мощностей.

– При этом эпидемио-
логические наблюдения 
свидетельствуют о том, что 
большинство людей пере-
носят инфекцию в легкой 
или бессимптомной фор-
ме. Современные техноло-
гии позволяют вести таких 
больных,  изолированных 
от остальных пациентов, в 

дистанционном формате, – 
заявил Дмитрий Попов. – 
В помощь врачам в крае соз-
дан консультативный центр. 

Он взаимодействует с терри-
ториальными поликлиника-
ми, консультации проходят 
по телефону и видеосвязи.

На вопросы кол лег в 
круглосуточном режиме 
отвечают пульмонолог, 
анестезиолог, эпидемиолог 

и инфекционист. С 1 мая 
специалисты провели уже 
свыше 500 таких консуль-
таций.

В�������
Как и все новое, предло-

женный Минздравом формат 
вызывает вопросы. Напри-
мер, кто из медиков может 
гарантировать, что инфици-
рованный человек, которому 
предписано сидеть дома, не 
нарушит режима изоляции? 
Ответы есть. Каждый амбу-
латорный пациент письмен-
но обязуется соблюдать пра-
вила карантина и отвечать 
на телефонные звонки из 
поликлиники. Врач звонит 
в первую очередь для того, 
чтобы оценить состояние 
больного. 

(Окончание на 3 стр.)
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Перерабатывающая 
промышленность – 
одна из тех отраслей, 
которая не пострада-
ла, а скорее выиграла 
от эпидемии. К таким 
выводам приходишь 
после пресс-конферен-
ции начальника Ал-
тайпищепрома Алек-
сандра Большакова.

В штатном режиме
Начальник Алтайпище-

прома отметил, что кури-
руемые управлением пред-
приятия не попали под 
действие ограничительных 
мер, поэтому отрасль в пери-
од повышенной готовности 
работала в штатном режиме, 
некоторые компании даже на-
растили объемы. Однако им 
пришлось закупить маски, 
средства гигиены, теплови-
зоры для контроля темпера-
туры тела сотрудников, пере-
строить производственные 
процессы так, чтобы не было 
массового скопления людей.  
Это дало положительные 
результаты. Только в одной 
компании («Эвалар») были 
выявлены случаи заражения 
сотрудников. 

Поскольку отрасль не 
пострадала, то говорить о 
дополнительных мерах эко-
номической поддержки не 
приходится, хотя предприя-
тия по-прежнему имеют 
право на получение льгот-
ных ссуд от Фонда развития 
Алтайского края, Алтайско-
го фонда микрозаймов и на 
услуги лизингового фонда 
края. 

Первыи�  квартал
По итогам первого квар-

тала индекс промпроизвод-
ства пищевой продукции в 
крае составил 107,8%. Увели-
чились объемы выпуска рас-
тительных масел, молочных 
изделий. На повышенный 
спрос на мукомольно-кру-
пяную продукцию пред-
приятия отреагировали 
круглосуточной работой. 
Сегодня ажиотаж спал.

Статистика зафиксиро-
вала пятикратный рост по 
сухому молоку в сравнении с 
первой четвертью 2019 года. 
Но тогда произошло резкое 
снижение производства 
этой продукции, так что 
данную ситуацию можно 
считать возвращением на 
уровень 2018 года.

Некоторые наблюдатели 
прогнозируют снижение по-

купательной способности 
граждан и переориента-
цию их на более дешевые 
молочные продукты. Это 
может привести к росту 
потребления пальмового 

масла, которое используется 
в кондитерской продукции 
и как заменитель молочного 
жира в сырных и молокосо-
держащих товарах.

Но отследить эту тенден-
цию трудно из-за отсутствия 
статистических данных по 

ввозу пальмового масла в 
регион, отмечает началь-
ник управления. Можно 
только проанализировать 
производство кондитерских 
изделий, которое снизилось 

в первом квартале на 5%. Так-
же последние два года фик-
сируется снижение произ-
водства молокосодержащей 
продукции. В первом квар-
тале 2020 года в крае сыра 
изготовили 15 тыс. т, а сыр-
ных продуктов – 6 тыс. т. Из 

этого Александр Большаков 
делает вывод о снижении 
потребления пальмового 
масла.

Ограничения  
экспорта

Напомним, что с 1 апреля 
по 30 июня из России был 
ограничен экспорт пшени-
цы, ржи, ячменя, кукурузы. 
Кроме того, 13 апреля запре-
щен вывоз гречневой, ман-
ной круп, гречихи, проса, 
сои и семян подсолнечника 
за пределы ЕАЭС. По мнению 
Александра Большакова, за-
прет негативно сказывает-
ся на экспортной выручке 
алтайских продавцов, но в 
то же время позволяет на-
сытить этой продукцией 
российских потребителей. 
Не случайно апрельское по-
дорожание круп в магази-
нах прекратилось. «Сегодня 
отпускные цены алтайских 
производителей гречне-
вой крупы не превышают 
50 рублей за килограмм. Все 
остальное – наценка това-
ропроводящей цепочки, 
связанная с затратами на 
транспортировку, фасовку 
и реализацию, – подчеркнул 
начальник управления. – Че-
рез полтора месяца запрет 
будет снят, и думаю, что по 
итогам второго полугодия 
прошлогодние объемы 
экспорта продукции АПК 
края мы наверстаем и го-
довой план в 256 млн дол-
ларов выполним. Надо толь-
ко в конце года увеличить 
производство и торговлю за 
рубеж круп и маслосемян».

Свою уверенность Алек-
сандр Большаков объяснил 

тем, что предприятия-экс-
портеры контракты с по-
ставщиками не потеряли, 
а прошлогодний экспорт 
равнялся 286 млн долларов. 
По итогам января – февра-
ля экспорт составил 40 млн 
долларов.

Самочувствие  
отдельных  

предприятии�

Эпидемия негативно не 
сказалась на работе Иткуль-
ского спиртзавода, который 
обрел нового собственника и 
только в марте стал наращи-
вать объемы производства.

В настоящее время завод 
закупает сырье, производит 
спирт и три наименования 
водки силами 290 человек. 
Это почти докризисная 
численность. Предприятие 
начало рассчитываться с 
долгами в рамках мирового 
соглашения, заключенного 
с кредиторами.

В начале года в сахарной 
промышленности страны 
отмечался кризис перепроиз-
водства. Проблемы со сбытом 
были и на Черемновском са-
харном заводе. Но повышен-
ный спрос, который возник в 
конце марта – начале апреля, 
разгрузил склады предприя-
тия. Сегодня на них осталось 
менее 15% произведенной в 
минувшем сезоне продук-
ции. На предприятии нача-
лись ремонт, подготовка к 
следующему сезону. Долгов 
по зарплате нет, с поставщи-
ками сырья производятся 
текущие расчеты.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

  АПК 

  НОВОСТИ .
Со строгим соблюдением  

всех мер
В Топчихе строят новое дошкольное учреждение. 
Детский сад будет двухэтажным. В проекте предусмотрен физ-

культурный и музыкальный залы. На данный момент на строитель-
ной площадке задействованы 30 рабочих и пять единиц техники. 
В условиях текущей эпидемиологической ситуации строительство 
ведут со строгим соблюдением всех профилактических мер.

На детсад выделено почти 140 млн руб. из федерального и 
краевого бюджетов.

Как рассказали в Минстрое края, к строительству присту-
пили в начале 2020 года, сдадут объект в первой половине 
следующего.

Элина ГОРДЕЕВА

Среди лидеров
Бийский лицей, барнаульские гимназия № 42 и лицей 

№ 124 вошли в списки лучших школ России.
Национальные рейтинги составило агентство RAEX 

(РАЭКС-Аналитика). Это уже шестое ежегодное исследование.
Три алтайские школы включены в топ-300 по количеству 

выпускников, поступивших в ведущие вузы страны. Также 
алтайские образовательные учреждения попали в аналогичный 
топ-20 по Сибирскому федеральному округу.

Как пояснили в региональном Министерстве образования и 
науки, рейтинги школ базируются на предоставленной веду-
щими вузами России эксклюзивной информации о приемных 
кампаниях. В 2020 году собрана информация о 190 тысячах 
выпускников более чем 18 тысяч российских школ, ставших 
студентами лучших учебных заведений в 2019 году.

По обновлённой  
полосе

В Международном аэропорту Барнаула начался ремонт 
взлетно-посадочной полосы. Старое покрытие заменят на 
новое.

Как рассказали в Министерстве транспорта Алтайского края, 
ремонт охватит площадь около 15 тысяч квадратных метров. 
Завершить его планируется к началу июня.

Ремонтные работы будут производиться в технологические 
окна, поэтому график полетов не изменится.

Скоро на каникулы
В Алтайском крае дистанционное обучение для учащих-

ся 1–8 классов продлится до 22 мая. Затем дети пойдут на 
каникулы.

Ученики 9 и 11-х классов будут учиться и получать консульта-
ции до 8 июня. Затем до 31 июля предусмотрен период ОГЭ и ЕГЭ. 
Для десятиклассников с 25 по 29 мая проведут военные сборы.

В колледжах и техникумах также в мае продолжится обуче-
ние с применением дистанционных технологий.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Лети, лебедь!
Житель Ельцовского района недалеко от озера нашел лебе-

дя, который запутался в сети. Вызволенная из плена птица 
оказалась малым лебедем, занесенным в Красную книгу.

По словам мужчины, птица была ослабленной и никак не 
могла взлететь. Он обратился за помощью к госохотинспектору, 
врачу и специалистам Минприроды Алтайского края.

Как рассказали в министерстве, пернатого разместили на 
временное пребывание у спасителя, чтобы он набрался сил. 
Через два дня подопечный окреп и его выпустили на том же 
озере, где он попал в неприятную ситуацию.

Малый лебедь как бы уменьшенная копия лебедя-кликуна. 
Вид занесен в Красную книгу, причислен к категории восста-
навливающихся и находится под наблюдением.

Татьяна ПЕРВОВА

Впрочем, не все находят в себе 
силы радоваться финалу програм-
мы и получению финансовой по-
мощи. Некоторые пребывают в 
состоянии беспокойства.

– Честно говоря, эмоций как та-
ковых нет. Сейчас самоизоляция 
в стране, непонятно, что дальше 
будет, – делится переживаниями 
Олеся Турицына. – Необходимы 
средства на первоначальный взнос, 
на дальнейшие выплаты, реали-
зовать свидетельство надо за пять 
месяцев, а что дальше с работой – 
неизвестно.

– Правительство разрабатывает 
и внедряет ряд мер по поддержке 
предприятий, бизнеса, так что стоит 
надеяться, что все будет хорошо, – 
подбадриваю её.

В Бийске обладателями свиде-
тельств на право получения выплат 

на улучшение жилищных условий 
на днях стали 126 молодых семей. 
По году же планируется поднять 
эту цифру до 160.

– Наш город признан лидером 
по обеспечению жильем молодых 
семей в Алтайском крае, – сообщи-
ли «АП» в администрации Бийска.

Благодаря этому между мэрией 
и Управлением молодежной поли-
тики и реализации программ об-
щественного развития Алтайского 
края подписано соглашение о пре-
доставлении Бийску в 2020 году из 
федерального и краевого бюджетов 
84,8 миллиона рублей на поддержку 
молодых семей. А еще 27 миллио-
нов на эти цели выделяет бюджет 
Бийска. В целом же в наукограде с 
2006 года таким семьям для приоб-
ретения жилых помещений предо-
ставлено 1362 социальные выплаты.

Павел СИДОРЕНКО 
 (фото автора)

На апрельской сессии 
АКЗС депутаты боль-
шинством голосов при-
няли широко обсуждае-
мый законопроект о 
введении на террито-
рии Алтайского края 
специального налогового 
режима для самозаня-
тых. К этой категории 
относятся все те, кто 
работает на себя, то 
есть сам является сво-
им работодателем.

Выи� ти из тени

Перейти на новый налого-
вый режим смогут индивиду-
альные предприниматели и 
физические лица, зарабатыва-
ющие не более 2,4 миллиона 
рублей в год и не имеющие 
наемных работников в штате. 
Репетиторы и няни, сиделки и 
массажисты, таксисты и сан-
техники, легализовав бизнес, 
будут избавлены от необхо-
димости сдавать отчетность 
и смогут платить меньше нало-
гов. Для них будет действовать 
единая ставка – 4%.

Важно, что налог на про-
фессиональный доход пред-
полагает добровольную поста-
новку физлиц на налоговый 
учет. Регистрироваться из-под 
палки никого не заставляют. 
В прошлом году в качестве 
эксперимента новый режим 
для самозанятых был апро-
бирован на территории четы-
рех субъектов РФ. С 1 января 
2020 года он начал действо-
вать еще в 19 российских 
регионах.

По словам начальника 
у правлени я А лтайского 
края по развитию предпри-
нимательства и рыночной 
инфраструктуры Александра 
Евстигнеева, внедрение этого 
режима позволит создать нор-
мативную базу для легальной 
деятельности самозанятых и 
усовершенствовать налоговые 
инструменты для индивиду-
альных предпринимателей.

Он отметил, что краевые 
власти создают стимул для вы-
вода самозанятых из теневого 
сектора экономики. Действую-
щие предприниматели смогут 
оптимизировать свои нало-
говые расходы, высвобождая 

ресурсы для дальнейшего 
развития.

Новые  
возможности

Использование нового 
налогового режима позво-
лит работающим на себя 
пекарям, ремонтникам, па-
рикмахерам, мастерам ма-
никюра и арендодателям жи-
лья получить возможности 
господдержки, при этом от-
числять в бюджет они будут 
4% от дохода, если работают с 
физлицами, 6% – с ИП и юри-
дическими лицами.

Напомним, сейчас предпри-
ниматели, которые не имеют 
наемных рабочих либо их ко-
личество не превышает четы-
рех человек, выплачивают в 
бюджет 6% налога на доходы. 

Таким образом, у ИП появи-
лась возможность перереги-
стрироваться, перейти на но-
вый режим налогообложения 
и уменьшить свою налоговую 
нагрузку.

Доходы с налога на профес-
сиональный доход зачисляют-
ся в региональный бюджет и 
Фонд обязательного медицин-
ского страхования. По словам 
Александра Евстигнеева, в Рос-
сии в этот статус добровольно 
перешли уже более 600 тысяч 
самозанятых и ИП. К примеру, 
около четырех тысяч человек 
зарегистрировались в Ново-
сибирской области, восемь 
тысяч – в Красноярском крае, 
более трех тысяч – в Омской 
области.

Чаще всего в этом статусе 
регистрируются таксисты, 
парикмахеры и косметологи. 

87% из них ранее работали не-
легально.

Сторонники  
и противники

Законопроект вызвал ши-
рокое обсуждение в краевом 
парламенте. Лидер фракции 
КПРФ Мария Прусакова поин-
тересовалась, не станет ли это 
дополнительной налоговой 

нагрузкой на граждан, если, 
по результатам эксперимента 
в других регионах, подавляю-
щее большинство вставших 
на учет как самозанятые 
ранее работали в теневом 
секторе.

– Получается, что главная 
цель – не перевести туда ин-
дивидуальных предприни-
мателей, а обложить налогом 
совершенно новую категорию 
жителей края, которая до сих 
пор ничем не облагалась, – сде-
лала вывод коммунистка.

Александр Евстигнеев еще 
раз подчеркнул, что многие в 
регионе занимаются бизнесом 
незаконно и налог на самоза-
нятых даст им возможность 
добровольно войти в легаль-
ный наблюдаемый сектор и 
получать социальные гаран-
тии.

По предварительным про-
гнозам, в 2020 году восполь-
зоваться новым режимом 
и выйти из налоговой тени 
смогут около 4 тысяч жителей 
Алтайского края.

– Массовой перерегистра-
ции ИП в регионах, где про-
водился эксперимент, не 
наблюдалось. И мы не прогно-
зируем, – заверил Александр 
Евстигнеев. – Мне кажется, на 
фоне складывающейся ситуа-
ции, связанной с риском рас-
пространения коронавирус-
ной инфекции и замедления 
общего экономического роста, 
стали наглядно прослеживать-
ся преимущества официально 

зарегистрированного бизнеса. 
Главный плюс – в возможно-
сти развивать свое дело и 
пользоваться ресурсами и ин-
струментами господдержки, 
со временем трансформируя 
самозанятость в стабильный 
бизнес. Кроме того, легальная 
деятельность предполагает 
получение всех гарантирован-
ных государством форм соци-
альной поддержки, позволяет 

осуществлять добровольные 
пенсионные взносы.

Почему сеи� час?
Руководитель фракции 

«Справедливая Россия» Алек-
сандр Молотов согласился, что 
идея вывести самозанятых из 
тени сама по себе правильная. 
В первую очередь это нужно им 
самим – речь идет и о пенсион-
ном стаже, и об обязательном 
медицинском страховании, и о 
различных мерах поддержки.

– Вопрос заключается в том, 
почему этот закон принимает-
ся именно сейчас – во время 
пандемии, – заметил Алек-
сандр Молотов. – Категория, 
о которой мы говорим, постра-
дала во время самоизоляции 
больше всего. Некоторые до сих 
пор закрыты, другие потеряли 
большую часть своих заказов. 
Они хотят мер прямой под-
держки от государства. Вместо 
этого мы вводим новый налог. 
В результате вместо того, чтобы 
деньги получить, граждане бу-
дут вынуждены их потратить.

На вопросы коллег ответил 
депутат Юрий Матвейко:

– Предприниматели долгое 
время выходили с инициати-
вой о принятии данного на-
логообложения. Подчеркну, 
это добровольное решение 
каждого человека. Но оно по-
зволит увидеть достаточное 
количество предпринимате-
лей в регионе, которые работа-
ли в тени. Это какая-никакая 
копейка в бюджет.

Председатель комитета 
АКЗС по бюджету и налогам 
Владимир Устинов в свою оче-
редь отметил, что пандемия 
высветила многие проблемы 
предпринимателей из серого 
сектора экономики. Они се-
рьезно пострадали, а получить 
поддержку государства теперь 
не могут.

В итоге коммунисты и спра-
ведливороссы воздержались 
от голосования. За принятие 
законопроекта выступили 
50 депутатов (единороссы и 
либерал-демократы), один вы-
сказался против. Специальный 
налоговый режим «Налог на 
профессиональный доход» нач-
нет действовать на территории 
региона с 1 июля 2020 года.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  ВЛАСТЬ И БИЗНЕС .

  ГОСПОДДЕРЖКА .

Налог в обмен на гарантии

О гречке, пальмовом масле и сахаре
(Начало на 1 стр.)

Окно  
с видом на будущее

Повышенный спрос разгрузил склады сахарных заводов.

Вынужденные меры.

По итогам первого квартала 
индекс промпроизводства 
пищевой продукции в крае 
составил 107,8%. Увеличились 
объемы выпуска растительных 
масел, молочных изделий. 

Грумеры и прочие самозанятые могут уменьшить свою налоговую нагрузку.

смогут, по предварительным про-
гнозам, в 2020 году воспользо-
ваться новым режимом и выйти 
из налоговой тени

4000  жителей края 
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Бессимптомным лучше дома
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Наталья Стаханова передает лекарства своей подопечной.

Управление по труду и занятости населения Алтайского 
края выражает глубокие соболезнования родным и близким 
по поводу кончины

МОРОЗА
Ивана Ивановича,

бывшего директора Центра занятости населения города 
Славгорода.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Студию в г. Барнауле (центр). Тел. 8-923-
714-6567.

Половину дома (50 кв. м, 5 соток, холод-
ная вода, печное отопление, собствен-
ность). Тел.: 8-913-273-1838, 8-905-927-3350.

Домик в с. Тогул (баня, дровяник с дрова-
ми, огород, недорого). Тел. 8 (385-97) 22-2-55.

На ст. Озерки (срочно, 15 кв. м, вода – 
холодная, горячая, пластиковые окна, 
металлическая дверь, канализация,  
15 соток). Тел. 8-960-955-9465.

На ст. Среднесибирская Тальменского рай-
она (деревянный, 40,5 кв. м, 20 соток, газо-
вое отопление, вода). Тел. 8-983-392-8520.

В с. Панфилово Калманского райо-
на (надворные постройки, баня, гараж,  
земля 25 соток, вода в доме). Тел. 8-909-
506-2591.

В с. Калистратиха Калманского района  
(46 кв. м, 2 комнаты, кухня, 50 соток, недо-
рого, торг). Тел. 8-960-942-6097.

Дом в селе Тальменского района (рубле-
ный, крепкий, теплый, все постройки, пла-
стиковые окна, участок 44 сотки, огород, 
река, не затапливает). Тел. 8-913-267-5934.

Половину дома в с. Кучук (брус, 39 кв. м,  
2 комнаты, кухня, туалет в доме, уча-
сток 9 соток, под материнский капитал).  
Тел. 8-929-394-7785.

В с. Усть-Пристань (64 кв. м, 3 комнаты, 
душ, туалет, вода горячая, холодная, сай-
динг, металлическая дверь, 2 гаража). 
Тел. 8-909-502-1584.

В п. Южном (район подстанции, в ГСК-25,  
3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, бетон-
ный пол, недорого). Тел. 8-960-958-5566.

Кооперативный в г. Барнауле, Солнечная 
Поляна (смотровая яма, сухой, металличе-
ские стеллажи, охрана). Тел. 8-983-176-6358.

В сад-ве «Березка» (участок 6 соток, при-
ватизирован, домик с верандой, навес над 
крыльцом, теплица, посадки, вода, элек-
тричество). Тел. 8-923-780-5720.

В сад-ве «Агрегат» (4,8 сотки, привати-
зирован, домик, банька, теплица, вода, 
свет круглосуточно). Тел. 8 (3852) 63-62-59.

В сад-ве «Мичуринец» (4 сотки, за «Аша-
ном», цена 500 тыс. руб.). Тел. 8-963-530-
8648.

В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпичный 
дом, хозпостройки, приватизирован, име-
ется место для а/м). Тел. 8-913-226-7190.

В сад-ве «Октябрьское» (7,6 сотки, 2-этаж-
ный домик, баня, сад). Тел. 8-923-753-3474.

В сад-ве «Павловский садовод» (6 соток, 
теплый, шлакоблочный дом, посадки, 

свет, вода, приватизирован). Тел. в с. Пав-
ловск: 2-20-12, 8-913-271-4786.

В сад-ве «Ракета» (2 смежных участка, 
общая площадь 10,5 сотки, свет, вода, 
газ, недалеко от остановки). Тел. 40-29-18.

Пасеку в Чарышском районе (полностью 
укомплектована оборудованием, техни-
кой, есть деревянный дом, можно по ча-
стям). Тел. 8-906-967-7180.

Пчелосемьи и мед. Тел. 8-963-530-1073.
Сильные пчелосемьи (карника + карпат-

ка, недорого). Тел. 8-961-231-8501.
Пчелосемьи, мед. Тел. 8-923-667-8422.

«УАЗ-Фермер» (состояние нового авто). 
Тел. 8 (385-60) 21-5-61.

Двигатели для УАЗ, модели 410 и 417 
(после капремонта) и др. запчасти.  
Тел. 8-905-988-2351.

Трактор К-700А, культиватор АПК-7,2, 
а/м «CRV-Хонда» (2004 г. в., левый руль, се-
ребро, люкс, отс). Тел.: 8 (385-76) 22-8-17,  
8-963-501-5820.

«УАЗ-Патриот» (2012 г. в., комплектация 
люкс, один хозяин, внедорожник, недо-
рого). Тел. 8-963-509-6357.

«Форд-Фокус» (2008 г. в., пробег 97 тыс. 
км, V 1600, 5 МКПП). Тел. 8-923-798-1794.

Токарный станок 1К62. ДИП, сверлиль-
ный 2Л53, гильотину 6,3 мм, 12 мм, пресс 
63 т. Тел. 8-903-911-7751.

Качественный горный мед (урожай  
2019 года). Тел. 8-909-507-1888.

Алюминиевые фляги (20 шт.). Тел. 8-909-
507-1888.

Трансформаторную будку КТПН-160-
10/0,4 (новая, без трансформатора, недо-
рого). Тел. 8-960-958-5566.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.
Мини-мельницу, мини-пекарню, фун-

дамент под торгово-производственную 
точку (имеется проект) в с. Курья Курьин-
ского района. Тел.: 8 (385-76) 22-8-17, 8-963-
501-5820.

Различные вещи, оборудование, инстру-
менты (цена договорная, в с. Корчино). 
Тел. 8-961-232-6365.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошку и кота - мыше-
ловов. Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки молодую кошечку- 
мышеловку (к туалету приучена). Тел. 8-962-
803-2795.

Качественный ремонт и реконструк-
ция корпусной мебели. Тел. 8-923-796-
5234 (Сергей Иванович).

  РАКУРС .

Дорогая маска
Медицинских масок не было два 
месяца. В один миг они как по 
команде просто исчезли. Но по-
сле введения масочного режима 
12 мая защитные средства сразу 
появились не только в аптеках, но 
и в торговых сетях.

Ситуация, согласитесь, странная и вызы-
вает целый ряд вопросов. Если еще в начале 
марта медицинскую маску можно было ку-
пить за 5 рублей, то сейчас дешевле 25 рублей 
уже не найти.

Разговор в одной из барнаульских аптек 
на улице Попова:

– Дайте, пожалуйста, десять медицинских 
масок, – просит мужчина.

– С вас триста рублей, – отбивает чек фар-
мацевт.

– Вы издеваетесь? Получается, по 30 рублей 
штука? Я вчера вечером покупал у вас же по 
15 рублей. За ночь мир перевернулся? 

– Ну а я что могу поделать? – разводит ру-
ками аптекарь. – Люди узнали об относи-
тельно недорогих масках у нас, выстроились 
в очередь. На следующий день начальство 
сказало поднять цены.

Цены на медицинские маски иначе как 
беспредельными назвать нельзя. Создается 
впечатление, что никто даже не пытается 
хоть как-то урегулировать ситуацию. В раз-
ных торговых точках и аптеках – разная 
стоимость: 25, 30, 35 и даже 50 рублей. А те-
перь давайте посчитаем, во сколько это все 
обойдется семье.

На день человеку нужно четыре маски. По 
самым минимальным подсчетам, сто рублей. 
На двоих уже двести. Плюс ребенку не четыре, 
конечно, но одна-две. А ведь еще необходимы 
антисептики, салфетки, перчатки. Цены на 
них тоже взлетели минимум в два раза.

Кто-то может возразить: купите многора-
зовую маску и все проблемы отпадут. Да, я 
именно так и сделала. Да, наши предприятия 
молодцы. Еще в марте наладили шитье таких 
защитных средств. Но это не медицинские, 
а гигиенические маски. Никто не проводил 
никаких исследований, насколько они за-
щищают организм человека от вируса. Не 
исключено, что гигиенические маски абсо-
лютно бесполезны…

Утро 13 мая. Автобус № 80. Полный людь-
ми, половина без масок, несмотря на введен-
ный режим. И такая картина в барнаульском 
общественном транспорте не редкость. Мо-
жет, потому, что медицинские маски многим 
просто не по карману? 

Кристина ЛИВЕР

У каждого из подопечных со-
циальных работников – свой 
характер, свои проблемы. Из 
общего – лишь возраст, 65+. Та 
самая группа риска, работа с 
которой подразумевает для 
специалистов гиперответ-
ственность.

В����� ��������
Пенсионеры нынче невероятно 

дисциплинированные. Сказано не 
выходить за пределы ограды – и не 
выходят. Не обнять с порога бабушку, 
как было еще пару месяцев назад. Об-
щение – через барьеры, средства инди-
видуальной защиты, у соцработников 
их – по комплекту на каждый дом. 
Маски – марлевые, многоразовые, лег-
кие в обработке, надежного советского 
образца, сотрудники комплексных 
центров социального обслуживания 
населения шьют их сами.  

За четверть века, что Валентина 
Лямкина работает в селе Усятском 
Бийского района, такого сложного 
периода не припомнит. Дело не в 
мерах безопасности, обязательных 
для соблюдения. Масочный режим, 
перчатки и дезрастворы, сумка, раз-
деленная на «чистую» и «грязную» 
зоны, – всё это лишь вопрос привыч-
ки, которая со временем становится 
автоматической. И огородные работы 
весной добавляются в список оказы-
ваемых услуг тоже по традиции. По 
словам женщины, «жить как прежде» 
не дает общая тревожность и насто-
роженность.

На протяжении долгих лет они 
вместе – Валентина Лямкина и ее 
подопечные. До последнего часа ба-
бушек и дедушек или их решения 
перебраться в дом-интернат. Дело-то 
житейское: человек держится за род-
ные стены и, только когда совсем 
немощен становится, настолько, что 
даже чаю себе налить в отсутствие 
соцработника не в состоянии, согла-

шается на переезд в другой дом, бла-
гоустроенный, но все же казенный. 
А пока есть силы, будут и огородик 
держать, и по дому хлопотать. Задача 
соцработника – составить график 
посещений так, чтобы успеть помочь 
каждому.

– Я каждый день на велосипеде, 
километров по пятнадцать наматы-
ваю, пешком не успеть. Заранее обго-
вариваем, кому лекарства и продукты 
привезти, а кому огород засадить. 
Много пожилым людям не нужно – 
картошечки, овощей по чуть-чуть. 
У большинства взрослые дети, в город 
упорхнувшие, либо вовсе родни не 
осталось. Беречь их – и от коронави-
руса в том числе – наша задача, хотя 
они и сами все прекрасно понима-
ют. У нас в Усятском пока спокойно, 
но ведь большой Бийск рядом, мало 
ли, береженого бог бережет. На моих 
коллегах большая ответственность 
лежит, – говорит собеседница. 
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«Да, – подтверждает ее коллега из 

Быстрого Истока Наталья Стахано-
ва, – без велосипеда нам никак. Я из 

дома рано утром ухожу, а появляюсь 
вечером. За день прилично накручи-
ваю по селу». Женщина рассказала, 
что серьезно облегчили жизнь соци-
альных работников в период эпиде-
мии местные магазины, взявшиеся 
бесплатно доставлять пенсионерам 
продукты первой необходимости.

– Жизнь на селе всегда была обо-
собленной, а сейчас эта разница с го-
родом еще больше чувствуется. Пусто 
на улицах. Пожилые люди – народ 
ответственный. На улицу выходят, 
конечно, подышать, подвигаться, что-
бы не засидеться, что-то по хозяйству 
сделать. Но за пределы ограды – ни на 
шаг. Сейчас много внимания прихо-
дится уделять безопасности контактов 
с подопечными, а в остальном ничего 
не изменилось для моих коллег. Мы все 
так же нужны возрастным людям не 

только в качестве домработников, но 
и как собеседники – выслушать, пого-
ворить, – констатирует Наталья Стаха-
нова. – У одной моей подопечной два 
сына. Один живет в Барнауле, другой 
в Америке, где ситуация с коронавиру-
сом весьма неблагополучная. Конечно, 
она волнуется. И кому ей рассказать 
о своих тревогах, как не мне?

�Н������
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Разговор с Юлией Ивановой из 
Березовки Красногорского района 
начался с печальной вести. Недавно 
село похоронило последнюю свою 
фронтовичку, Лидию Трофимовну 
Манухину, о которой «АП» не раз пи-
сала. С ее уходом не осталось в селе ни 
одного участника Великой Отечествен-

ной войны. «Наверное, не только у нас 
такая особенность. До преклонных 
лет доживают в основном бабушки, 
дедушек среди опекаемых мало», – со-
общает Юлия Иванова, под опекой ко-
торой находится сейчас одиннадцать 
пенсионеров. Настоящей проблемой 
она считает тот факт, что в местной 
аптеке не всегда есть препараты, ко-
торые врачи назначают своим пожи-
лым пациентам: «За лекарствами по 
рецепту часто в Сростки приходится 
ездить, благо меня родня выручает, 
подбросит, когда нужно».  

Собеседница рассказала, что 
уклад жизни в Березовке определяет-
ся  географическим положением села 
– вдоль «гостевой» туристической 
трассы, ведущей в Горный Алтай. 
Она для березовцев достоинство и 
недостаток одновременно. 

– На настроение людей сейчас в 
большей степени влияет не вирус, 
который гуляет в Алтайском крае, 
а мысли о том, как жить дальше. 
Турбазы сейчас закрыты, проезд из 
региона в регион тоже. Стало быть, 
не будет в этот сезон у людей и тради-
ционного источника дохода. Многие 
ведь живут тем, что продают у дороги 
сувениры, веники, мед, ягоды, грибы, 
продукцию личных подворий. Другой 
работы в селе нет. С одной стороны,  
грустно все это. С другой – именно 
отсутствие потока туристов дает на-
дежду, что вирус нам в Березовку не 
привезут «на колесе», – рассуждает 
Юлия Иванова. – В постоянном на-
пряжении жить невозможно, и если в 
первые дни карантина сельчане еще 
соблюдали меры безопасности, хо-
дили в масках и перчатках, то посте-
пенно расслабились, успокоились, 
а зараза, как говорят врачи, очень 
быстро распространяется. Ничего, 
переживем и это.

Тамара ПОПОВА

Фото предоставлено Комплексным 
центром социального обслуживания на-
селения Бийска.

«Мы с ними до последней черты»
  ЗАБОТА .

Вопросы за да ютс я из 
стандартного опросника, 
который определяет все ва-
рианты развития болезни. В 
случае ухудшения вызывает-
ся бригада скорой помощи, 
человек направляется на 
компьютерную томографию 
для исключения внеболь-
ничной пневмонии либо на-
прямую в ковидный госпи-
таль. Но своих подопечных 
врачи обзванивают еще и с 
целью контроля, дабы удо-
стовериться, что пациент 
соблюдает режим изоляции. 
Бывает, медиков уверяют: 
«Я дома, чай пью, телевизор 
смотрю». Но шумы улицы 
или звуки вечеринки в те-

лефонной трубке говорят об 
обратном.

Домашнее наблюдение 
может стать самым подхо-
дящим вариантом для семей, 
например. Если родители и 
дети «отпозитивили» на коро-
навирус, но чувствуют себя 
при этом хорошо, нет смысла 
в госпитализации. При более 
сложном течении, требую-
щем кислородной поддержки 
и подключения к аппарату 
ИВЛ, обязательны стацио-
нарные условия.

В регионе принят общий 
порядок оказания медицин-
ской помощи на все сцена-
рии эпидемии. В том числе 

плановых операций и лечеб-
ных курсов, отложенных до 
лучших времен. Основной 
критерий здесь степень ну-
ждаемости. Если отсутствие 
врачебной поддержки мо-
жет привести к серьезным 
осложнениям, а то и вовсе 
к летальному исходу, в ле-
чебном учреждении примут 
индивидуальное решение в 
пользу пациента.

Хорошая новость для ме-
диков, не задействованных в 
лечении ковидных больных. 
Чтобы они не остались без 
заработка, руководством 
ТФОМС решено авансиро-
вать клиники, работающие 
в этой системе, на 100%, 
исходя из 1/12 года. Так, у 
медперсонала при сниже-
нии интенсивности труда 
сохранится гарантирован-
ный уровень его оплаты, а у 
тех, кто работает в «красных 
зонах», она существенно вы-
растет за счет специальных 
доплат.

К слову, специа листы 
центра готовы информи-
ровать и жителей края на 
темы поведения в период 
эпидемии, профилактики, 
прохождения тестов и т. д. 
Можно зайти на сайт через 
портал госуслуг России, а 
также задать вопросы по 
многоканальному телефону 
8-800-250-2437.

Тамара ПОПОВА

(Начало на 1 стр.)

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

За сутки количество инфицированных коронави-
русом в Алтайском крае выросло на 43 человека, 
достигнув показателя 770 человек. Новые случаи 
зарегистрированы в трех городах и нескольких 
районах. Более всего больных выявили в Барнауле 
и Бийске – по 11, сообщили 13 мая в оперативном 
штабе региона.

Из ковидных госпиталей 
за сутки выписаны 54 чело-
века, всего с начала эпидемии 
излечилось 337 человек. Так-
же зарегистрировано четыре 
летальных случая.

За предыдущие сутки 

сразу 84 жителя покинули 
медицинские учреждения 
в связи с излечением от 
коронавирусной инфек-
ции. Значительная часть 
из них являются работ -
никами промп лоща дки 

Корбалихинского рудника 
компании «Сибирь-Поли-
металлы», где была зафик-
сирована вспышка инфек-
ции. Всего же инфекция 
там была подтверждена у 
194 человек. 59 работников 
рудников прошли полный 
курс лечения. Это были пер-
вые выписанные из числа 
заразившихся на предпри-
ятии.

Поясним, в 523 случаях 
инфекции наблюдается 
бессимптомное течение. По 
данным на 13 мая, из 770 ин-

фицированных 242 являют-
ся жителями Змеиногорска 
и Змеиногорского района. 
В Барнауле подтверждено 
236 случаев инфекции, в Бий-
ске – 78, в Рубцовске – 29, в 
Поспелихинском районе – 23. 
В остальных территориях – 
от 18 до 1 заболевшего.

Всего в Алтайском крае на 
коронавирусную инфекцию 
обследовано 46 381 человек, 
под медицинским наблюдени-
ем и в режиме самоизоляции 
находится 6215.

Светлана ЯКОВЛЕВА

337 уже вылечены

Юлия Иванова с подопечной Клавдией 
Михайловной Клинсковой.
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Хотя и не читатели
Масштабной стала поэтическая 

акция «Мы о войне стихами гово-
рим», объявленная накануне юбилея 
Победы Чарышской районной би-
блиотекой имени Марии Залозных.

Найдя отклик у населения, акция 
пользуется большой популярностью 
и среди взрослых, и среди детворы. 
Записывая видеоролик с прочтением 
поэтического произведения о войне, 
они таким образом подхватывают эста-
фетную палочку акции, проявляют 
свои патриотические качества. Участ-
ников более 90, а число просмотров 
представленных ими видеороликов 
еще накануне праздника перевалило 
за 50 тысяч.

Важно отметить, что участниками 
акции стали не только постоянные 
читатели библиотеки, но и многие 
жители райцентра, которые сюда 
не ходят, другие земляки-чарышцы. 
Это даёт надежду, что современные 
возможности коммуникации при-
влекут сюда новых читателей. Ведь 
какими бы доступными и удобными 
ни были инновационные технологии, 
ими невозможно заменить книгу и 
живое общение.

Надежда БАРСУКОВА, 
газета «Животновод Алтая».
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  ПРЕМЬЕРА .

  КРАТКО .   ИЗДАНО НА АЛТАЕ .

СПРАВКА
Валерий Метелица (1941–2015) – советский и российский 

тренер по самбо, заслуженный тренер СССР и Российской 
Федерации, судья международной категории экстра-
класса по самбо. В 1968 году создал спортивную школу 
самбо «Спарта», которую возглавлял в течение 19 лет. 
С 1994 по 2002 год – директор Алтайского центра самбо. 
Главный тренер по самбо Сибирского федерального округа 
(2001–2005). Вице-президент, первый вице-президент, 
генеральный секретарь Международной федерации самбо 
стран Азии (1991–2005).

Масштаб его личности

В Рубцовском драмати-
ческом театре выпусти-
ли спектакль к юбилею 
Великой Победы.

Режиссёром-постановщи-
ком выступил Игорь Черка-
шин (г. Орёл). Все артисты 
театра показали очень вы-
сокий уровень мастерства. 
Мэтр особо отметил испол-
нительниц главных ролей 
– Викторию Кулабухову, Ка-
рину Журавлёву и Анастасию 

Томилову, которым действи-
тельно удалось достоверно и 
трогательно передать образы 
юных героинь пьесы, пове-
ствующей о сложном перио-
де в жизни великой страны. 
И конечно, режиссёр нашёл 
добрые слова для участников 
нового спектакля – заслужен-
ного артиста Республики 
Марий Эл Игоря Кузнецова, 
артистов Павла Фролова, Ев-
гения Сокольских, артисток 
Виктории Зяблицкой, Ольги 

Синеокой, Екатерины Ильи-
чёвой и остальных.

Как поясни л директор 
театра заслуженный работник 
культуры России Станислав 
Спивак, выбор пьесы для по-
становки был неслучайным:

– Театру было необходи-
мо найти своё прочтение, 
своё понимание глубины 
души человеческой, запер-
той в крайне трагических 
обстоятельствах. Благодаря 
поддержке Министерства 

культуры края, Союза теа-
тральных деятелей России, 
Управлению культуры, спор-
та и молодёжной политики, 
руководству нашего города 
спектакль состоялся.

В силу сложившихся обсто-
ятельств показ прошёл «в рабо-
чем режиме». Но его обязатель-
но увидят зрители. Посмотреть 
действительно есть на что и 
почувствовать настоящее...

  Андрей АЛЕШКЕВИЧ, зав. 
литературной частью театра.

«Спектакль 
обязательно увидят» В Алтайском крае продолжается 

прием заявок на участие в тан-
цевальном проекте «Рио-Рита 
– радость Победы».

Название, пожалуй, самой популярной в 
послевоенном Советском Союзе танцевальной 
мелодии – фокстрота «Рио-Рита» – получил 
федеральный проект, участвовать в котором 
можно дистанционно.

«Танцы и радость – это концепция нашего 
фестиваля «Солнечный бал», – говорит Лари-
са Любивая, руководитель студии танца «Ла-
риса». – В этом году мы не смогли провести 
полноценный фестиваль, поэтому решили, 
что все его потенциальные участники могут 
станцевать в память о той радости, которую 
принесла Победа. Нам хотелось бы восста-
новить культуру танцев 40-х годов, научить 
им молодое поколение. Для участия в про-
екте нужно станцевать и записать танец на 
видео. Желательно придать своему номеру 
дух того времени, а именно мая 1945 года, 
когда ко всем мирным людям вернулась 
способность радоваться жизни, верить в 
лучшее будущее, когда люди смогли воссо-
единиться после долгой разлуки и сказать 
друг другу самое главное. Воссоздать атмос-
феру послевоенного времени организаторы 
проекта предлагают с помощью костюмов, 
причёсок, деталей интерьера. Можно испол-
нить фокстрот «Рио-Рита», а можно другие 
танцевальные композиции лирического, 
патриотического, жизнеутверждающего 
характера, соответствующие девизу и цели 
проекта, поставленные на популярные ме-
лодии и песни, в том числе советского и 
современного периодов.

Ждем любителей и профессиональ-
ных танцоров. Первые могут прислать 
видео, записанное в условиях самоизо-
ляции, вторые – записи своих прошлых 
выступлений».

Заявки принимаются по 19 мая на элек-
тронную почту: larisa-studio@yandex.ru. По-
знакомиться с положением можно по ссылке: 
www.larisa-studio.ru. Итоги будут опубликова-
ны 29 мая на сайте победавкаждомизнас.рф.

В Алтайском крае проект «Рио-Рита – 
радость Победы» поддержали участники 
проекта «Победа в каждом из нас», Все-
российское общественное движение «Во-
лонтёры Победы», Министерство спорта 
Алтайского края, региональное управле-
ние молодёжной политики и реализации 
программ общественного развития, Центр 
детского творчества Октябрьского района 
и Барнаульский пивоваренный завод. Все 
участники получат сертификаты, а побе-
дителям будут вручены благодарственные 
письма губернатора Алтайского края и 
партнёров конкурса. Видеоролики, при-
знанные лучшими, будут размещены на 
сайте проекта «Победа в каждом из нас» и 
информационном портале AMIC.RU.

Галина ЮМАШЕВА, 
пресс-секретарь проекта 
«Победа в каждом из нас».

  ЗАЯВКИ ПРИНИМАЮТСЯ! .
Победный танец

  АКЦИЯ .

Ученик 
основателя

У оркестра русских народных инструментов «Сибирь» – 
новый руководитель. 12 мая им стал Александр Витман, 
ученик основателя коллектива Евгения Борисова.

Приказ о назначении подписала министр культуры Алтай-
ского края Елена Безрукова. Представление нового руководи-
теля коллективу прошло в дистанционном формате. Татьяна 
Борисова, возглавлявшая «Сибирь» на протяжении последних 
16 лет, ушла на заслуженный отдых.

Краевой Минкульт сообщает, что Александр Витман окончил 
Барнаульское музыкальное училище и Алтайский государ-
ственный институт культуры и искусств, его стаж работы в 
отрасли – 25 лет. Он работал директором Мамонтовской дет-
ской школы искусств. В 2011 году стал председателем коми-
тета по культуре администрации Мамонтовского района, с 
2014-го – замглавы администрации по социальным вопросам, 
с 2017-го – первым замглавы. Кроме того, Александр Влади-
мирович создал ансамбль русских народных инструментов 
«Сувенир» – заслуженный коллектив самодеятельного художе-
ственного творчества Алтайского края, многократный лауреат 
и дипломант различных фестивалей и конкурсов.

Новый взгляд 
на коллекцию

Художественный музей Алтайского края присоединился 
к международной акции Museum Week («Музейная неделя»), 
которая проводится под хештегом #КультураНаКарантине.

Сотрудники обещают в соцсетях, что это позволит по-новому 
взглянуть на коллекцию ГХМАК. Неделя началась с хештега 
#ГероиMW, а все музеи благодарили медиков и всех, кто нахо-
дится на передовой в борьбе с коронавирусом. Для алтайского 
музея это стало поводом вспомнить о врачах в произведениях 
искусства. Была выбрана картина художника Леонида Пастер-
нака «Портрет З.Н. Окуньковой». Она была одной из первых 
женщин-врачей в России, а история ее жизни – готовый роман 
о подвиге русской женщины.

Во второй день акции музейщики в духе известного он-
лайн-сообщества «ИзоИзоляция» попробовали воссоздать из 
подручных средств натюрморт выдающегося мастера Петра 
Дика из коллекции ГХМАК.

Соб. инф.

В Барнауле вышла книга Валерия Метелицы «Мысли 
напрокат». Ее собрала и выпустила в свет вдова выдаю-
щегося спортсмена и известного общественного деятеля 
Ирина Березюк – профессиональный литературный ре-
дактор. Она посвятила работе с дневниками и личными 
архивами Валерия Андреевича около четырех лет.

А����� 
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«Автор книги Валерий Метелица 

ушел из жизни в конце декабря 2015 
года. След, который он хотел оста-
вить после себя, всегда виделся ему 
вот такой итоговой книгой, глав-
ной книгой его жизни», – сказано 
на авантитуле. О том же, только уже 
словами самого Валерия Андрееви-
ча, говорится в своеобразном преди-
словии, составленном из его текстов 
разных десятилетий. Кажется, кни-
гу он мыслил не просто итоговой, а 
практически неизбежной – но из-за 
вечной страшной занятости едва 
успел к ней подступиться.

– После его смерти я полгода 
плакала, а потом стала разбирать 
архивы, которые хранились в кар-
тонных коробках. Там было все, что 
он написал за свою жизнь, – расска-
зывает Ирина Березюк. – И первое 
время я просто механически до-
ставала оттуда очередной лист и 
перепечатывала, чтобы перевести в 
электронный вид. Иногда это были 
совсем ветхие бумаги, которые 
пришлось разбирать буквально с 
лупой. Дневник в виде тетради был 
в самом начале, в его 19 лет. Тогда 
он только исполнился намерения 
оставить след в этом мире и вел этот 

трогательный и наивный дневник 
в течение целого месяца…

Но позже, говорит Ирина Алек-
сандровна, Валерий Метелица 

что-то писал практически каждый 
вечер. Они и познакомились, когда 
ей заказали очерк о нем для мест-
ного спортивного издания. И этот 
материал под названием «Рыцарь 
самбо» так понравился Валерию 
Андреевичу, что он предложил ей 
поработать над его самой первой 
книгой «Самбо, любовь моя», вы-
шедшей в 2000 году. Ту книгу он на-
диктовал и затем отредактировал, 
а Ирина собрала ее, придав строгую 
хронологическую структуру.

З� ��� В��������
Похожая задача стояла перед 

ней и в этот раз, только материал 

был огромный и бесконечно раз-
нородный: дневниковые записи, 
личные и деловые письма, офи-
циальные обращения, горячие 
полемические тексты, в которых 
Валерий Андреевич отстаивал 
ценность главного дела своей 
жизни – самбо. А еще стихи, 
проза, неожиданные короткие 
афоризмы, диалоги, участником 
или свидетелем которых он стал.

«После университета я много лет 
работала в Алтайском книжном 
издательстве редактором художе-
ственной литературы и если что 
слышу, так это слово, – говорит Бе-
резюк. – И у него попадаются такие 
удивительные вещи, жемчужины».

Отдельными главами в книгу 
«Мысли напрокат» вошли даже 
воспоминания его родителей и 
тексты его дочерей Виолетты и 
Оксаны. В раздел «Приложения» 
включены и некоторые жур-
налистские публикации о его 
деятельности. И конечно, здесь 
собран целый ворох фотографий, 
на которых он предстает сыном, 
братом, студентом, спортсме-
ном-победителем, общественным 
деятелем, мужем, отцом и дедуш-
кой. «Мне было интересно пока-
зать масштаб его личности, его 
души», – объясняет Ирина Бере-
зюк. Кстати, из 752 страниц борьбе 
самбо посвящено примерно 200. 
Основной же раздел называется 
«За всю Вселенную в ответе», и там 

– биография, родители, детство, 
любовь. А еще – время.

Дизайн и верстку книги осуще-
ствил профессиональный худо-
жественный редактор, дизайнер 
Игорь Азисов, и это, по словам 
Ирины Александровны, тоже была 
непростая задача:

– У нас был огромный тексто-
вой объем: 45 листов по 40 тысяч 
знаков. В феврале 2018 года Игорь 
Азисов стал читать – и вдруг на-
чал отзываться на тексты, чего за 
художниками книги обычно не 
водится. Заметил какие-то ошиб-
ки и повторы. И конечно, на него 
легла огромная работа по верстке 
этих разнородных, разножанровых 
текстов. Большую филигранную ра-
боту проделали над фотографиями, 
многие из которых десятилетиями 
хранились как попало.

В конце февраля из типографии 
привезли первые 10 экземпляров, 
потом еще часть тиража – весь он 
пока не вышел. О том, чтобы прове-
сти презентацию, собрать друзей и 
соратников Валерия Андреевича, 
в нынешних обстоятельствах, к 
сожалению, не может быть и речи. 
Часть книг Ирина Березюк этой 
весной собиралась везти в Москву, 
чтобы передать коллегам Валерия 
Андреевича из Международной 
федерации самбо (ФИАС) и Азиат-
ской федерации самбо, – эти планы 
пока тоже неосуществимы.

– Когда кончатся карантины и 
откроются библиотеки, я отдам 
туда часть тиража, – говорит она. 
– Мне хочется, чтобы книгу чи-
тали. Да и при чем здесь я? Вале-
рию Андреевичу этого хотелось! 
А дальнейшую судьбу книги будут 
решать его сестра и дочери.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Много раз я на-
чинал писать.
Начинал и бросал… 
Не было уверенности, 
достаточно ли прожито 
мной, достаточно ли мною 
видано, изведано, чтобы было чем 
поделиться с читателями – людьми, 
которые меня окружают повседневно и 
повсеместно… Я присматривался к людям самых разно-
образных взглядов и интересов, наблюдал, что они читают 
и как воспринимают прочитанное.
Я и теперь не уверен, «созрел» ли я для писательской рабо-
ты. Но в моем мозгу скопилось так много историй, взятых 
прямо из жизни или из рассказов бывалых людей, что мне 
просто жаль, если о них больше никто не узнает…»

Продолжается поставка новых инструментов и оборудования 
в рамках нацпроекта «Культура». Так, в Ключевскую детскую 
школу искусств поступили 12 ноутбуков и учебники, а в Бийскую 
и Зональную доставили интерактивные доски и проекторы. 
В ДШИ Завьяловского, Петропавловского и Алтайского районов 
и города Камня-на-Оби – музыкальные инструменты, звуковое 
и световое оборудование. В Рубцовской детской музыкальной 
школе искусств появились новые кресла в концертном зале.
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